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COMMISSION DES ARTS, DE LA CULTURE, DES LETTRES ET DU PATRIMOINE 

 
 
PROCÈS-VERBAL 
Tenue à Gatineau, LE LUNDI 30 MARS 2009 
Maison du Citoyen, salle des comités 
 
 
PRÉSENCES : Monsieur Simon Racine, président et conseiller municipal 
 Monsieur Luc Montreuil, conseiller municipal 
 Monsieur André Laframboise, conseiller municipal 
 Madame Mireille Apollon, membre citoyenne 
 Madame Estelle Desfossés, membre citoyenne 
 Madame Danielle Dubé, personne-ressource M.C.C.C.F.Q. 
 Monsieur François Dubé, membre citoyen 
 Monsieur Nicolas Gilbert, membre citoyen 
 Madame Nada Guzin-Lukic, membre citoyenne 
 Monsieur Daniel Lafortune, membre citoyen 
 Monsieur André Laprise, membre citoyen 
 Madame Monique Légère, membre citoyenne 
 Madame Isabelle Regout, membre citoyenne 
 Monsieur Pierre Schnubb, membre citoyen 
 Monsieur Louis Cabral, directeur – Service - Arts, culture et lettres 
 Madame Line Lamoureux, secrétaire – Service - Arts, culture et lettres 
 
ABSENCES MOTIVÉES :  Monsieur François Desrochers, membre citoyen 
 Madame Martine Gaudet, membre citoyenne 
 Monsieur Michel-Rémi Lafond, personne-ressource C.R.C.O. 
 Monsieur Louis Mbani, membre citoyen 
 
INVITÉS : Monsieur Pierre Boileau, Carrefour culturel ESTacade 
 Monsieur Jacques Briand, chef de division – Animation culturelle 
 Monsieur Sylvain Charron, Carrefour culturel ESTacade 
 Madame Karine Desaulniers, Carrefour culturel ESTacade 
 Monsieur Lalonde, Carrefour culturel ESTacade 
 Monsieur Michel Martineau, Orchestre symphonique des jeunes de l’Outaouais 
 Monsieur Hugo Parisien, Carrefour culturel ESTacade 
 

 

La rencontre publique débute à 18 h 45. 

 

1. Mot du président 

 

Le président souhaite la bienvenue à tous les membres présents. 

 

 

2. Adoption de l’ordre du jour de la rencontre du 30 mars 2009 – suivis 

 
Il est proposé par François Dubé et appuyé par André Laprise que l’ordre du jour du 30 mars 2009 soit accepté 

avec deux nouveaux sujets à varia : 

 

12.2 Réunions – Différents secteurs de la Ville 

12.3 Commission sans papier 

 

 

3. Adoption du procès-verbal de la rencontre du 26 janvier 2009 

 

Il est proposé par Estelle Desfossés et appuyé par Nicolas Gilbert que le procès-verbal du 26 janvier 2009 soit 

accepté tel que présenté. 
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SUIVIS : 

 

 Patrimoine bâti 

 

Le règlement municipal a été transmis aux membres de la Commission pour leur information par courrier 

électronique avec le lien du site web de la Ville de Gatineau d’où nous retrouvons les informations 

relativement au patrimoine bâti. 

 

Monsieur André Laframboise prend son siège à 18 h 55. 

 

 Maison Scott-Fairview 

 

Il y aura une présentation au comité plénier le 7 avril prochain pour présenter trois scénarios pour la 

rénovation de la maison par le Service de l’urbanisme. Le calendrier de réalisation des travaux sera 

également présenté. 

 

 Réseau muséal 

 

L’Association du patrimoine d’Aylmer a intégré le réseau muséal. Le soumissionnaire retenu par la Ville 

est la firme Cultura de Montréal. Le Service informera la Commission des développements du dossier au 

fur et à mesure. 

 

 Société de développement du film et de la télévision d’Ottawa-Gatineau 

 

Au conseil municipal du 31 mars prochain, une recommandation sera faite pour que la Société de 

développement du film et de la télévision d’Ottawa-Gatineau reçoive une aide financière de 25 000 $ de la 

part de la Ville et également 4 000 $ pour le siège social. 

 

 Maison du gardien 

 

Il y a présentement du retard dans le dossier. Le directeur du Service informera les membres de l’évolution 

au fur et à mesure qu’il y aura de nouveaux développements. 

 

 Colonne Morris 

 

Lors de l’installation de la phase I du projet, un point de presse aura lieu pour informer la population. 

L’échéancier du projet sera présenté à une prochaine rencontre. 

 

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres 

 Jeux du Québec – Blainville 

 

Le directeur précise que le déplacement d’une délégation pour les Jeux du Québec 2010 à Blainville a été 

un succès. Il explique le déroulement de cette journée du 6 mars dernier. 

 

4. Parole au public 

 

Il n’y a personne du public qui prend la parole. 

 

5. Présentation – Carrefour culturel ESTacade 

 

Monsieur Pierre Boileau, président de l’organisme Carrefour culturel ESTacade, introduit la présentation. Il 

présente les personnes qui l’accompagnent. Il s’agit de messieurs Pierre G. Lalonde – vice-président, 

Hugo Parisien – directeur général, Sylvain Charron - trésorier et madame Karine Desaulniers - agente de 

développement à la Ville de Gatineau. 

 

Il précise que la salle compte 450 places et qu’ils sont fonctionnels depuis l’année 2005. Il présente les 

avancées du projet, les règles d’or qu’ils se sont données, les commanditaires affiliés à leur projet, l’état actuel 

de l’organisme et les prévisions budgétaires qu’ils souhaitent atteindre pour l’avenir. Il demande à la Ville une 

augmentation du soutien financier.  

 

AUJOURD’HUI 

(jusqu’au 31 mars 09) 

AN 1 

(avril 09 – mars 10) 

AN 2 

(avril 10 – mars 11) 

AN 3 

(avril 11 – mars 12) 

10 000 $ 40 000 $ 45 000 $ 55 000 $ 

 

PRODUCTIONS ESTIVALES 

AUJOURD’HUI 

(jusqu’au 31 mars 09) 

AN 1 

(avril 09 – mars 10) 

AN 2 

(avril 10 – mars 11) 

AN 3 

(avril 11 – mars 12) 

0 $ 13 500 $ 13 500 $ 18 000 $ 
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Il y a une période de questions.  

 

Luc Montreuil prend son siège à 19 h 40. 

 

Le président souhaite que l’organisme reçoive une réponse positive de la part de la Commission des arts, de la 

culture, des lettres et du patrimoine. Une recommandation sera faite à la fin de la rencontre. 

 

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres 

 

Monsieur Boileau remercie la Commission pour leur avoir donné la possibilité de présenter leur demande. 

 

Les responsables de l’organisme quittent à 20 h. 

 

6. Présentation - Orchestre symphonique des jeunes de l’Outaouais 

 

Monsieur Michel Martineau, de l’Orchestre symphonique des jeunes de l’Outaouais, explique les objectifs de la 

présentation. Ces derniers consistent à faire connaître l’organisme et la demande d’aide financière qu’il désire 

faire à la Ville pour l’année 2009. Il fait une mise en situation de l’art symphonique. Il présente leur mission qui 

est d’offrir aux jeunes musiciens, entre 12 et 25 ans de la région de l’Outaouais, la possibilité de s’initier, 

d’apprendre et de se former au monde orchestral en mettant à leur disposition les ressources et l’encadrement 

nécessaires afin qu’ils puissent se développer musicalement et s’épanouir personnellement dans un 

environnement francophone. Il précise que l’orchestre est composé de 32 jeunes musiciens dont la moyenne 

d’âge est de 14 ans. Il énumère les services qu’ils offrent (répétitions, camp de perfectionnement, concerts, 

tournées nationale et internationale, prêts d’instruments). Il donne des informations sur l’équipe de l’organisme. 

Il débute avec le chef d’orchestre qui est monsieur Luc Chaput, directeur musical de différents orchestres 

depuis 1995. Également, il précise que l’équipe est composée de sept répétiteurs qui sont des 

pédagogues/musiciens professionnels. Tous enseignent dans des écoles renommées et sont également membres 

de l’Orchestre symphonique de Gatineau. Il présente les prévisions budgétaires de l’année en souhaitant que la 

Ville puisse y contribuer. Il précise les raisons pour appuyer l’Orchestre. 

 

L’Orchestre symphonique des jeunes de l’Outaouais demande aux membres de la Commission des arts, de la 

culture, des lettres et du patrimoine de recommander favorablement au conseil municipal les deux items 

suivants : 

 

 une aide financière de 2 000 $ pour l’année 2009 pour le fonctionnement de l’organisme ; 

 trois prêts de la salle Jean-Despréz pour la tenue des concerts en 2009. 

 

Il y a une période de questions.  

 

Le président remercie monsieur Martineau pour cette présentation et l’informe qu’une recommandation 

sûrement favorable sera formulée à la fin de la rencontre. 

 

Monsieur Michel Martineau quitte son siège à 20 h 30. 

 

Suite au départ de monsieur Martineau, il est proposé par François Dubé et appuyé par Nada Guzin-Lukic de 

recommander au conseil un soutien financier de 2 000 $ pour le fonctionnement de l’organisme et de trois prêts 

de la salle Jean-Despréz pour la tenue de concerts pour l’année 2009. 

 

ADOPTÉ À L’UNANIMITÉ 

 

7.  Dépôt du plan d’action « Partager une culture égalitaire » 

 

Le plan d’action est déposé à la Commission pour information. La Ministre de la Culture, des Communications 

et de la Condition féminine du Québec, madame Christine St-Pierre, fera l’annonce de plusieurs ententes visant 

la promotion de l’égalité entre les femmes et les hommes auprès des personnes immigrantes et des 

communautés culturelles, le mardi 31 mars 2009 à Montréal. L’entente avec la Ville de Gatineau sera donc 

présentée pendant cette annonce.  

 

Une nouvelle agente de développement fait maintenant partie de l’équipe de la Division de l’animation 

culturelle dans la section des communautés culturelles. Cette nouvelle employée au nom de Josée Marcil 

travaille en collaboration avec la responsable des communautés culturelles, Annie-Claude Scholtès. 

 

 

8.  Brasseurs du temps (information) 

 

Le directeur précise certaines informations. L’ouverture officielle se fera vers le mois de juin 2009. En avril 

prochain, les principaux aménagements seront effectués. Une invitation sera transmise aux membres de la 

Commission en mai prochain pour les activités de l’ouverture. 

 

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres 
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9.  Suivi – chez Henri (échéancier) 

 

 En été 2008, l’agrandissement a été accepté.  

 Un permis de construction/rénovation a été émis au propriétaire par la Ville.  

 À l’hiver 2009, il y a eu un plan d’exécution. 

 Au printemps 2009, il procédera à la démolition des parties non essentielles. Ceci se fera en plusieurs 

étapes. 

 En été 2009, la rénovation se réalisera. 

 

Il y a une période de questions. Entre autres, un membre demande à quoi servira l’édifice. Il est donc précisé 

par le directeur que ça sera un édifice à bureaux. 

 

 

10. Points d’information – Direction du Service 

 

10.1. Rapport mensuel du Service 

 

Le directeur donne les grandes lignes du rapport mensuel de mars 2009 du Service des arts, de la culture 

et des lettres. 

 

 

11. Points d’informations, correspondance et tour de table 

 

 Programme de promotion des auteurs de l’Outaouais 

 

La secrétaire distribue un dépliant sur le programme de promotion des auteurs de l’Outaouais. On y 

retrouve des statistiques au 31 décembre 2008. Ce projet, qui a été réalisé dans nos bibliothèques et qui fut 

un succès, sert à faire connaître la littérature de chez nous. 

 

 Entente régionale en tourisme 

 

Madame Danielle Dubé informe les membres que le ministère de la Culture, des Communications et de la 

Condition féminine participe à l’entente régionale en tourisme. Le communiqué de presse annonçant cette 

nouvelle sera transmis par courriel aux membres. 

 

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres 

 

 Festival du film de l’Outaouais 
 

Monsieur Daniel Lafortune remercie la Ville de Gatineau pour le soutien reçu pour le déroulement de 

l’événement qui fut un succès. 

 

 Spectacle-bénéfice – Académie de danse de l’Outaouais 
 

Monsieur André Laprise invite les membres à assister au spectacle-bénéfice de l’Académie de danse de 

l’Outaouais qui se déroulera le samedi 2 mai prochain. Une invitation officielle sera transmise aux 

membres par l’organisme. 

 

 Février et mars – Événements culturels 
 

Madame Mireille Apollon fait remarquer aux membres que les mois de février et mars furent des mois 

comportant beaucoup d’événements culturels (ex. : Mois de l’histoire des Noirs, Mois du patrimoine, etc.) 

 

 

 Jeux du Québec 2010 
 

Madame Estelle Desfossés fait désormais partie du comité de communication et de promotion.de la 

Corporation des Jeux du Québec 2010. 

 

 Salon du livre de l’Outaouais 

 

Madame Estelle Desfossés remercie Simon Racine, Louis Cabral et les membres de la Commission pour les 

avoir accompagnés dans les démarches de l’événement qui fut un succès. 

 

Également, le président félicite et remercie madame Desfossés pour le courage qu’elle a eu pour remplir le 

rôle de présidente depuis le 3 novembre dernier qui est un rôle crucial pour ce grand événement. Bravo! 
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 Présentation – Carrefour culturel ESTacade 

 

Le dossier sera présenté au conseil municipal en précisant que les membres de la Commission des arts, de 

la culture, des lettres et du patrimoine recommandent l’appui financier demandé par l’organisme. 

 

ADOPTÉ À L’UNANIMITÉ 

 

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres 

 

 Réseau muséal – Association du patrimoine d’Aylmer 
 

Monsieur André Laframboise remercie le directeur d’avoir rencontré les responsables de l’Association du 

patrimoine d’Aylmer dans le dossier du réseau muséal. 

 

 

12. Varia 

 
 12.1 Espace Dallaire 

 

Le directeur informe les membres que le projet de l’Espace Dallaire devra patienter jusqu’au dépôt des 

scénarios d’implantation des bibliothèques (octobre 2009). Les responsables du projet ont bien été 

informés que la réalisation sera moins ambitieuse. 

 
 12.2 Réunions – Différents secteurs de la Ville 

 

Pour la rencontre prévue en mai, le président demande que la Commission se rende dans le secteur 

d’Aylmer à la maison de l’Association du patrimoine d’Aylmer et pour la rencontre de juin, dans le 

secteur de Buckingham, entre autres au Carrefour ESTacade. 

 

 
 12.3 Commission sans papier 

 

Daniel Lafortune précise qu’il est bien heureux que sa suggestion de ne plus utiliser de dossier en papier 

pour les réunions ait été retenue, puisqu’à la salle des comités, nous avons l’équipement nécessaire pour 

visualiser les documents à l’écran. Seuls des dossiers papier seront transmis lorsque les réunions se feront 

dans les autres secteurs de la Ville. 

 

 

13. Prochaine rencontre 

 

La prochaine rencontre aura lieu le lundi 27 avril 2009 à la Maison du Citoyen, salle des comités dès 17 h 30. 

 

14. Clôture de la séance 

 

La levée d’assemblée est proposée par Estelle Desfossés 

 

Fin de la rencontre : 21 h 20 

 

 

 

 
Rédaction du procès-verbal      Signature du président de la Commission 
 
 
 
 
 
____________________________________   ____________________________________ 
Line Lamoureux       Simon Racine 
Secrétaire de direction       Président 
Service des arts, de la culture et des lettres 


